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ÖKUMENISCHE 
KIRCHENZEITUNG 

FÜR OBERWART

KONTAKT

Kannst du dich an einer Blume freuen, an einem Lächeln, am 
Spiel eines Kindes, dann bist du reicher und glücklicher als ein 
Millionär, der alles hat. Nicht Besitz macht reich, sondern Freude.

(Phil Bosmans)
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Liebe
LeserInnen!

 

Wenn man evangelischer 
Pfarrer werden möchte, 
muss man in der Regel mit 
einer sehr langen Ausbil-
dungszeit rechnen, denn das 
Theologiestudium dauert un-
gefähr sechs Jahre. 

Diesen ersten Schritt habe ich schon hinter mir. Ich stu-
dierte für vier Jahre in Leipzig. Das war für mich eine sehr 
prägende Zeit. Mit meinen Kommilitonen und mittlerwei-
le engsten Freunden kämpften wir uns tapfer durch die 
Grundlagen der Theologie. Wir lernten gemeinsam für die 
Prüfungen der Bibelkunde und übten fleißig für die alten 
Sprachen. Danach verschlug es mich nach Marburg. Ich 
hörte von dem Rudolf-Bultmann-Institut, welches es dort 
geben sollte. Der Theologe Bultmann war in Leipzig frei-
lich nicht beliebt. Aber seine Frage, wie man die Bibel heu-
te lesen könne und wie sie in einer modernen Welt ihre 
Kraft entfalten könne, war für mich noch unbeantwortet. 
So machte ich mich auf den Weg, und mir sollten die zwei 
Jahre, welche ich in Marburg verbrachte, nur zum Guten 
gereichen. Es war das Jahr 2020, und die Pandemie ver-
bot den regulären Universitätsbetrieb. Zu meinem Glück 
wohnte ich in der „Hessischen Stipendiatenanstalt“, einem 
Studentenwohnheim, in welchem die Mitbewohner das ge-
samte Hausleben eigenständig organisieren. Ich lebte in 
einem Doppelzimmer mit einem togolesischen Theologen, 
welcher mir eine neue Art zeigte, auf Problemstellungen zu 
blicken. Neben uns wohnten noch viele weitere Theologen. 
Dadurch war es uns möglich, noch weiterhin zu diskutieren 
und darüber zu sprechen, was wir in der letzten Zeit gele-
sen hatten.
Nach dieser ersten Ausbildungsphase wartet dann das Vi-
kariat auf einen. Es dau-
ert drei Jahre lang, und 
man versucht in dieser 
Periode, von dem theo-
rielastigen Lernen der 
Universität in die Praxis 
des Arbeitsalltages hi-
neinzufinden und erste 
eigene Erfahrungen zu 
sammeln. Das Vikariat 
hat also einen wesent-
lichen Einfluss darauf, 
was für ein Pfarrer man 
später einmal wird. 
Ich für meinen Teil bin nun Vikar und habe in der Evan-
gelischen Gemeinde A.B. in Oberwart eine neue Heimat 
gefunden. Meine Mentorin Pfarrerin Mag.a Sieglinde Pfän-
der werde ich die nächsten Jahre in ihrem Arbeitsalltag 

begleiten, beobachten und hoffentlich auch unterstützen. 
Nebenbei freue ich mich darauf, ab und zu für eine oder 
zwei Wochen nach Wien in das Evangelische Zentrum 
fahren zu dürfen, um dort Seminare über Themen wie Ge-
meindeleitung, Seelsorge oder Gottesdienstgestaltung zu 
absolvieren. Im Studium haben wir diese Themenfelder be-
reits angeschnitten, nun aber sollen sie vertieft werden, so 
dass wir einen persönlichen Zugang zu ihnen finden. Ein 
angenehmer Nebeneffekt ist dabei, dass ich ganz beiläu-
fig auf diese Weise Wien noch besser kennenlernen kann. 
Außerdem kann ich dort auch Kontakte knüpfen mit den 
anderen Vikaren Österreichs. Übrigens kommen vier von 
acht Vikaren aus Deutschland. Es gibt also durchaus einen 
Austausch zwischen den Ländern. 
Als ich mich für das Vikariat in genau dieser Gemeinde 
bewerben wollte, war die Frau Oberkirchenrätin sichtlich 
irritiert. Warum interessiert sich ein gebürtiger Dresdner, 
welcher aus der sächsisch-lutherischen Landeskirche 
kommt, für den östlichsten Zipfel Österreichs? Ich kann 
diese Frage leicht beantworten: Es ist eine bunte Mischung 
aus Fernweh, Lust auf Neues, der Faszination für die vie-
len Bevölkerungsgruppen des Burgenlandes und der Liebe 
zu meiner Freundin aus Szombathely. Dazu kommt das 
traumhafte Klima der Region, gepaart mit der lockenden 
Landschaft. Auch wenn ich (noch) nicht der größte Wein-
connoisseur bin, fasziniert es mich doch, in einer Region 
leben zu dürfen, die augenscheinlich so gute Bedingungen 
bietet, um diese anspruchsvolle Frucht gedeihen zu lassen. 
Vor mir liegen mindestens zwei intensive Jahre in Ober-
wart, auf die ich mich leidenschaftlich freue. Ich bin davon 
begeistert, mich mit der neuen Umgebung vertraut zu ma-
chen, und beginne nun damit, hier meinen Hobbys nach-
zugehen. Dazu gehört es für mich, schwimmen zu gehen, 
Rennrad zu fahren und Posaune zu spielen. Wenn ich es 
mal ruhiger angehen lassen will, ziehe ich mich auch gerne 
einfach mit einer Zeitung oder einem guten Buch zurück, 
manchmal auch mit der Playstation.  

Außerdem lerne ich wei-
ter Ungarisch und freue 
mich jedes Mal, wenn 
ich über die Grenze fah-
ren kann und ein Eis in 
der Landessprache be-
stelle. Generell freut es 
mich am meisten, wenn 
ich unter Menschen bin 
und in heiterer Runde 
reden kann, egal ob 
beim Kaffee oder Bier. 
Ich bin hier in einer neu-
en Umgebung und ich 

erhoffe mir davon, dass sich mein Horizont erweitert durch 
viele Begegnungen, Gespräche und Erfahrungen. 

Ihr Gösta Gehring
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Der Ambo als
Tisch des Wortes

Ort der Verkündigung:
Lesungen, Psalm und Evangelium.

Der Tisch des Wortes Gottes möge den Gläubigen reichlicher 
gedeckt werden, hat das II. Vatikanische Konzil gewünscht. 
In der kirchlichen Liturgie steht der Rede von einem Tisch 
des Wortes die Rede von einem Tisch des Brotes gegen-
über. Gemeint ist damit der Altar. Den beiden Hauptteilen 
der Messfeier – Wortgottesdienst und Eucharistiefeier – ist 
je auch ein eigenes Zentrum ihres Vollzuges zugeordnet: der 
Ambo als Zentrum des Wortgottesdienstes und der Altar als 
Mitte des Opfermahles. 
Christus ist auch wirksam anwesend im Wort, das er selbst 
spricht, wenn die heiligen Schriften in der Kirche gelesen 
werden. Ort dieser Verkündigung ist heute meist der Ambo, 
von dem aus die Lesungen, der Antwortpsalm und das Evan-
gelium vorgetragen werden. In der Osternacht wird auch das 
große Osterlob, das Exsultet, hier gesungen. Die Predigt der 
Messfeier soll Auslegung und Aktualisierung der am Ambo 
verkündeten biblischen Texte sein. Sie kann daher ebenfalls 
am Ambo oder auch vom Sitz des Priesters aus gehalten 
werden.
Um die Würde des hier verkündeten göttlichen Wortes her-
vorzuheben, wurde der Ambo oft durch Stufen erhöht. Darauf 
verweist auch der Name Ambo. Er leitet sich vom griechi-
schen Wort „anabainein“ her, das ein Hinaufsteigen bedeu-
tet…
Der Ambo befindet sich links und rechts vom Altar. Er ist nicht 
irgendein Pult, von dem aus irgendwer irgendwelche Texte 
verliest, sondern er ist der „Ort des Wortes“, das heißt der 
Ort, von dem aus im Wortgottesdienst im Auftrag der Kirche 
das Wort Gottes verkündet wird …
Der Ambo ist feststehend, also kein tragbares Lesepult. Er 
ist künstlerisch sorgfältig gestaltet, entsprechend groß und 
bildet mit dem Altar eine stilistische Einheit. Dadurch wird 
betont, dass die Feier der Messe zwei Schwerpunkte hat: 
den Wortgottesdienst und die Feier der Eucharistie.

(Aus: Egon Kapellari, Heilige Zeichen in Liturgie und Alltag)

MESSORDNUNG
gültig ab 30. Oktober 2022

Samstag, Vorabendmesse:
      17.30 Uhr:   Osterkirche
Sonntag und kirchlich gebotene Feiertage:
     8.30 Uhr: Marienkapelle (ungarisch)
 10 Uhr: Osterkirche
Zweisprachig (deutsch-ungarisch) feiern wir die 
heilige Messe an folgenden Sonntagen:
             2. Okt.,    6.  Nov.,    4. Dez.
Wochentagsmessen:
werden eigens angekündigt (siehe Homepage)

Sonntag, 2. Oktober

Erntedankfest

DONNERSTAG, 13. OKTOBER
Anbetungstag

13.00 Uhr: Aussetzung des Allerheiligsten;
    danach freie Anbetung;
17.45 Uhr: Rosenkranz;
18.30 Uhr: Messfeier und Einsetzung

Sonntag, 13. November
Sonntag der Ehejubilare

Liebes Jubelpaar!
Zu Ihrem 10/20/25/30/40/50-Jahr-Ehe-
jubiläum laden wir Sie sehr herzlich zur 
Messfeier um 10 Uhr und anschließen-
der Agape ins Kontaktzentrum ein.

Allerheiligen – Allerseelen
Allerheiligen und Allerseelen, diese Feste feiern wir am 1. und 2. 
November. Mit dem Fest Allerheiligen wird – wie der Name bereits 
sagt – aller Heiligen und Seligen der Kirche gedacht. Theologisch 
steht das Fest in engem Bezug zu Ostern und der Auferstehung der 
Toten, insofern die Heiligen laut christlicher Überzeugung bereits in 
Gemeinschaft mit Gott stehen und die „Kirche des Himmels“ bilden. 
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Aktuelle Termine, Fotos und Veröffentlichungen zu vielen Themen finden Sie im Internet unter:

www.martinus.at/oberwart/

Die Vorbereitung auf die Erstkommunion und Firmung 
wird erst im Frühjahr 2023 erfolgen, und zwar wie zuletzt in Form eines Intensivkurses. Die diesbezügli-
chen Informationen werden rechtzeitig bekanntgegeben. Ich ersuche Sie aber jetzt schon, für die Erst-
kommunion den Donnerstag, den 18. Mai (= Fest Christi Himmelfahrt), und für die Firmung, den 28. 
Mai (= Pfingstsonntag), vorzumerken. 
Bis dahin bitte ich alle, die zur Erstkommunion (Kinder ab der 2. Schulstufe!) bzw. gefirmt werden möchten 
(frühestes Firmalter 14 Jahre!), das Taufversprechen einzulösen und unseren christlichen Glauben durch 
eigene Erfahrung kennen zu lernen. 
So wie man Schwimmen und Sprechen nur durch Schwimmen bzw. Sprechen lernt, so lernt man auch 
den christlichen Glauben nur kennen, wenn man ihn lebt. Dazu gehört ganz wesentlich das (persönliche) 
Gebet, die regelmäßige Mitfeier der heiligen Messe und das Bemühen nach Gottes Wort und Willen zu 
leben

Wozu Mission?
Zu diesem Thema hat Erzbischof Ludwig Schick von Bamberg bei der Eucharistiefeier zur Frühjahrs-Vollversammlung der 
Deutschen Bischofskonferenz am 4. März 2020 in Mainz eine beachtenswerte Predigt gehalten. Im Folgenden ihr Wortlaut:
„Die Kirche missioniert oder sie demissioniert“. Entweder 
sie erfüllt den Auftrag des Auferstandenen „Geht und macht alle 
Völker zu meinen Jüngern; tauft sie auf den Namen des Vaters 
und des Sohnes und des Heiligen Geistes und lehrt sie, alles 
zu befolgen, was ich euch geboten habe“ (Mt 28,19 f) oder sie 
dankt ab. Dabei ist mit Kirche die Gemeinschaft aller Gläubigen 
gemeint und nicht nur die Bischöfe, Priester, Diakone, Orden-
schristen und hauptamtlichen Seelsorgerinnen und Seelsorger.
Alle Getauften bilden die Kirche und sind berufen und gesandt, 
das Evangelium zu verkünden. Dabei kommt es auf das persönli-
che Leben sowie alle Worte und Taten an. „Ich bin eine Mission“, soll 
jeder Christ sagen können, fordert Papst Franziskus.
Wozu Mission? Aufgabe und Ziel der Mission ist: Jesus Chris-
tus und seine Botschaft den Menschen nahezubringen, damit 
sie das Leben haben und es in Fülle haben (vgl. Joh 10,10).
Missionieren hat immer zwei Aspekte. Das betonte auch erneut 
das Zweite Vatikanische Konzil. 
Erstens hat die Mission die Aufgabe, sowohl das Leben 
jedes Einzelnen als auch die Kulturen zu reinigen von allem, 
was dem Leben schädlich ist. „Kehrt um“, ruft Gott den Men-
schen im Alten Bund zu, und Jesus wiederholt diesen Ruf am 
Beginn seines öffentlichen Lebens.
Lebensschädlich sind im Leben der Einzelnen Lügen und Steh-
len, Respektlosigkeit und Mobbing, der ungesunde übertriebene 
Genuss von Essen und Trinken, von Rausch- und Suchtmitteln, 
Habgier und Neid. Davon befreit das Wort Gottes.
Es reinigt auch die Kulturen von Ungerechtigkeit, Streitigkeiten 
und Kriegen, von Korruption und sozialem Gefälle, von Aus-
grenzung und Ausbeutung, auch der Naturressourcen und der 
Schöpfung.
Die zweite Aufgabe der Missionierung ist, die Weisheit Gottes zu 
verkünden, die den Einzelnen und den Kulturen gutes Leben bringt.
Weisheit Gottes für den Einzelnen sind Wahrhaftigkeit, Treue, 
Achtung, Maß halten, Bescheidenheit, Wohlwollen, Hilfsbereit-
schaft und Nächstenliebe. 
Für die Kulturen besteht die Weisheit Gottes im sozialen und 
internationalen Frieden, in „Einigkeit und Recht und Freiheit“, in 

Sicherheit und Menschlichkeit. In Jesus Christus ist die Weisheit 
Gottes Mensch geworden. Seine Weisheit ist größer als die Weis-
heit des Salomon, so hat es uns das Evangelium verkündet.
Wie ernst und wichtig Gott diese Mission bei allen Menschen 
ist, wird im Alten Testament am Propheten Jona deutlich. Die 
ganze Welt soll an den einzigen guten Gott glauben und aus dem 
Glauben an IHN in der Liebe zu allen Menschen leben.
Jona ist ein Israelit, nahe dem heutigen Jaffa geboren. Er soll 
Ninive die Weisheit Gottes bringen, die zur Umkehr vom sün-
digen Leben ruft und das gute Leben Gottes bringt. Jona will 
dem Auftrag Gottes entfliehen. Er steigt auf ein Schiff, um nach 
Tarschisch in Spanien zu fliehen. Spanien wurde damals als das 
Ende der Welt betrachtet und befindet sich genau in der ent-
gegengesetzten Richtung von Ninive. Gott bekehrt Jona, indem 
er ihn drei Tage im Bauch des Fisches zur Besinnung bringt. 
Danach spuckt der Fisch ihn aus, und dann geht Jona die 3.000 
Kilometer von Israel nach Ninive, das im heutigen Irak liegt und 
jetzt Mossul heißt. Er bekehrt dort die Menschen, damit sie nicht 
untergehen. Denn Gott ist der Gott des Lebens, der die Zukunft 
aller Menschen will. Er will den Untergang und den Tod verhin-
dern. Deshalb sollen die Menschen ihre Schlechtigkeit aufgeben 
und sich von ihren Sünden bekehren, die immer lebensfeindlich 
und zerstörerisch sind. Sie sollen aus der Weisheit Gottes das 
Leben gestalten.
Zum Christsein gehört, den Glauben zu verkünden. Wie Jona 
im Bauch des Fisches, brauchen wir auch zuerst selbst Bekeh-
rung. Dann muss gelten: Die Kirche missioniert oder demissio-
niert. Der Christ missioniert oder dankt ab. Indem wir mit unse-
rem Glauben das Leben unserer Kinder in den Familien, unserer 
Arbeitskolleginnen und Arbeitskollegen, unserer Freunde und 
Kameraden, aller Menschen und Kulturen bereichern.
Das Wort gilt: Nur wer überzeugt ist, kann Zeuge sein. Umge-
kehrt gilt aber auch, wer bezeugt, der wird überzeugt! Die 
Weitergabe und Verkündigung des Glaubens stärkt uns 
selbst im Glauben.
Der Christ missioniert oder demissioniert. Lasst uns missio-
nieren, unseren Glauben verkünden, der kostbar ist, wie Gold, 
lebensspendend, wie die Luft zum Atmen.
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Taufen:
Hannah Louisa Rosa KOVACS, Tochter von
Joachim Kovacs, BA und Maria Racz
Leon Andreas TAUCHER, Sohn von
Martin Taucher und Lena Czencz
Emilia Louisa GUTTMANN, Tochter von
Dr. Andreas und Nina-Alexandra Guttmann BEd MSc MA 
Mia-Sophie SCHÄFFAUER, Tochter von
Raphael Schäffauer und Isabella Nagy
Jonas BECKER, Sohn von 
Nicolas und Denise Becker

Auswärts getauft:
Maxime KRISTEN, Tochter von 
Martin Knopf und Ruth Kristen
Alexander Elias PUSCH, Sohn von
Ing. Wolfgang Kiss, BSc und Maria Pusch, BEd MA
Lara CSÁR, Tochter von
Ing. Patrick Csár und Mag. Sarah Csár
Stella SENESI, Tochter von 
Swan Senesi und Mag. Ulrike Steiger
Victoria Aurelia GAAL, Tochter von
René Gaal und Mag. (FH) Judith Gaal

Verstorben:
Maria HALVAX, 70 Jahre
Marianne PIELER, 73 Jahre
Theresia LIEBMINGER, 94 Jahre
Rudolf STRIMITZER, 83 Jahre
Christine FARSKY, 97 Jahre
Aloisia KULOVITS, 76 Jahre
GR Mag. Valentin ZSIFKOVITS, 59 Jahre
Alois SCHLOFFER, 88 Jahre
Anna HEINISCH, 88 Jahre
HR DI Johann JANDRASITS, 96 Jahre
Gerhard SCHRANZ, 84 Jahre

                Trauung:
Dr. Andreas GUTTMANN und
Nina-Alexandra GUTTMANN, BEd MSc MA 

JUGENDAKTION
Tu Gutes

für dich & mich

Papst Pius XI. führte den Weltmissions-Sonntag im Jahr 1926 ein, um den 
ärmsten Diözesen auf der ganzen Welt zu helfen. Für viele Menschen in Afrika, 
Asien und Lateinamerika ist die Kirche die erste Anlaufstelle. In Pfarren, Schulen 
und Spitälern finden sie Hoffnung und Hilfe. Damit Priester, Ordensleute und 
Laien diesen Dienst weiterhin machen können, sammeln wir am Weltmissions-
Sonntag.
Das Beispielland dieses Jahres ist die Demokratische Republik Kongo. 
Dort schuften Kinder wie Sklaven in Kobalt-Minen und leben auf der Straße. 
Ihr Schicksal und ihre Hoffnung nehmen wir bei diesem Weltmission-Sonntag 
besonders in den Blick. 
Aber wozu gibt es überhaupt die Mission? Geht es darum, verlorene Seelen 
wieder in den Schoß der Kirche zurückzuführen, geht es um das Bekehren von 
Andersgläubigen - oder bedeutet es einfach, Menschen ihre persönliche Gottes-
erfahrung bewusst erleben zu lassen? –
Die Kirche ist ihrem Wesen nach missionarisch, d. h. als Gesandte unterwegs 
(2. Vatikanisches Konzil, Ad gentes 2). Sie weiß sich von Jesus Christus, ihrem 
Gründer und Herrn, beauftragt, allen Menschen das Evangelium, diese froh- und 
freimachende Botschaft, dass da ein Gott ist, der uns Menschen unendlich liebt, 
zu verkünden und sie zu seinen Jüngern zu machen, indem sie die Menschen 
auf den Namen des Vaters und des Sohnes und des Heiligen Geistes tauft und 
sie alles halten lehrt, was er, Jesus Christus, geboten hat (Mt 28,19f; Mk 16,15f). 
Aber abgesehen von diesem „Missionsbefehl“ ist es nicht auch ein Recht von 
uns Menschen zu erfahren, wer der wirkliche Herr der Welt ist? 
Es ist gewiss bedauerlich, dass Mission historisch auch mit der Expansion 
politischer Macht verbunden war, „aber das ist nicht alles“ (Kardinal Christoph 
Schönborn). Die Einwurzelung der Kirche in eine Kultur erfolgt immer nur, wenn 
Menschen gläubig werden. 
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Die TeilnehmerInnen an der 38. Fußwallfahrt nach Mariazell

Vom Sinn einer Wallfahrt
von Stadtpfarrer Erich Seifner

Der hl. Alfons Maria von Ligouri, der Gründer des Redemptoris-
tenordens, der auch Bischof und Kirchenlehrer war, hat sich einmal 
kritisch geäußert über Leute, die viele Wallfahrten machen: „Viele 
Christen besuchen unter großen Gefahren und Unannehmlichkeiten 
jene Orte im Heiligen Land, wo unser lieber Heiland geboren wur-
de, gelitten hat und gestorben ist. Wir brauchen aber eine so weite 
Reise gar nicht zu machen und auch nicht so große Beschwerden 
auf uns zu nehmen; denn ganz nahe bei uns wohnt doch der 
Heiland in unseren Kirchen, nur wenige Schritte von unseren 
Häusern entfernt.“ (Besuchungen des Allerheiligsten, S. 84). Und 
Thomas von Kempen, ein mittelalterlicher Theologe, schreibt in 
seinem Buch „Nachfolge Christi“: „Jene, die viel wallfahren, wer-
den selten vollkommen!“
Wenn solche Sätze auch gern von Leuten zitiert werden, die ungern 
heilige Orte aufsuchen, sollte schon auch die kritische Frage erlaubt 
sein: Was bewegt eigentlich Menschen dazu, zu Fuß oder mit 
dem Auto nach Mariazell zu pilgern oder andere heilige Orte 
aufzusuchen? Ist es ein besonderes Gemeinschaftserlebnis, das 
sie dabei suchen? Ist es die schön gestaltete Messfeier? Ist es für 
sie ein Test körperlicher Fitness? - Ist es damit getan, am Wall-
fahrtsort eine Kerze anzuzünden und seine persönlichen Anliegen 
und Nöte der Gottesmutter Maria anzuvertrauen? - 
Wenn es nur das wäre und sonst nichts, wenn sie dann wieder 
nach Hause zurückkehrten und sie dann genauso unzufrieden mit 
sich selbst und ihrem Schicksal wären, genauso „ungenießbar“ für 
die anderen, launisch, missgestimmt, egoistisch und rücksichtslos 
wie vorher, durch ihren luxuriösen Lebensstil weiterhin ihre Zukunft 
und die der nachfolgenden Generationen gefährden; oder wenn sie 
genauso gottfern dahinlebten, genauso über ihre Mitmenschen her-
ziehen, als ob da nichts gewesen wäre, hätten sie dann nicht den 
eigentlichen Sinn einer Wallfahrt verfehlt?  
Das, was eine Wallfahrt zur Wallfahrt macht, ist die Begegnung mit 
Gott. Sie ist das Um und Auf einer Wallfahrt. Und diese Begegnung 
mit Gott möchte uns wieder zuversichtlicher, froher, menschlicher, 
gläubiger machen und uns auch umweltbewusster leben lassen. 

Diese Begegnung mit Gott will uns auch unsere Fehler und Sünden 
besser erkennen und einsehen helfen; sie will uns Kraft geben zur 
Umkehr, das bei uns zu ändern, was zu ändern ist, und das in Ge-
duld zu tragen und anzunehmen, was nicht zu ändern ist. 
Man sagt, dass die Heiligen sich oft als die größten Sünder wuss-
ten. Und das nicht deswegen, weil sie vielleicht mehr und größere 
Fehler als ihre Mitmenschen hatten. Nein! Gerade die Nähe zu Gott 
war es, die ihnen bewusst werden ließ, wie weit sie eigentlich noch 
von Gott entfernt sind, und wie viel sie Gott und ihren Mitmenschen 
an Liebe schuldig bleiben und geblieben sind. 
Vielleicht verstehen wir jetzt auch, warum viele Menschen, wenn 
sie eine Wallfahrt machen, das Bedürfnis haben, umzukehren, als 
andere Menschen nach Hause zurückzukehren, und diese Umkehr 
in einer guten Beichte vollziehen möchten. Und nicht wenige legen 
auch eine Lebensbeichte ab.
Aber noch etwas gehört zu einer Wallfahrt, speziell zu einer Mari-
enwallfahrt: Wir sollen Maria nicht nur bewundern und verehren, 
sondern sie uns zum Vorbild nehmen. Das, was wir an Maria rüh-
men, was sie groß gemacht hat, und worin sie uns Vorbild ist und 
sein kann, ist ihr Glaube. Elisabeth, ihre Verwandte, sagt es: „Selig 
bist du, weil du geglaubt hast!“ Maria ist die große Glaubende. Für 
Maria war Gott und der Glaube an ihn nicht Nebensache, sondern 
Hauptsache, nicht der Rand, sondern die Mitte ihres Lebens. 
An Gott glauben, hieß für Maria nichts anderes als Gott lieben, mit 
Gott leben, zu ihm beten, mit ihm rechnen, auf ihn und sein Wort 
hören, seine Nähe suchen. Darin möchte sie auch uns Vorbild sein.
Irgendwo steht auf einer Kirchentür geschrieben: „Wenn der Got-
tesdienst endet, fängt der Gottesdienst (erst) an!“ Könnte man 
diesen Spruch nicht auch auf eine Wallfahrt anwenden und sagen: 
Wenn der Gottesdienst in einer Wallfahrtskirche zu Ende ist, dann 
fängt der Gottesdienst im Alltag erst an. Erst im Alltag, dort, wo un-
ser Platz im Leben ist, mitten unter den Menschen, mit denen wir 
tagtäglich zusammen sind, muss sich zeigen und bewähren, was 
uns bei einer Wallfahrt aufgegangen ist, was wir dort gefeiert und 
erfahren, was wir uns vorgenommen und versprochen haben
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WAS GIBT JETZT HOFFNUNG?
„Der Herr ist mein Hirte“ (23. Ps.)

Rilkes Gedichte malen wunderbare Bilder in verdichte-
ter Sprache. Man muss sie mehrmals überdenken, um 
sie recht zu verstehen. Hier geht es um Hoffnung im 
Angesicht der Vergänglichkeit von Natur und Mensch. 
Wir möchten uns dagegen wehren, aber es ist ein 
übermächtiges Geschehen im Gang, alles vergeht und 
fällt letztlich ins Nichts. Unser Blick wird auf eine Hand 
gerichtet, die fällt, ein Mensch stirbt. Und dieses Fallen 
ist in allen und in allem. Unser Wesen ist eins mit dem 
Wesen aller Dinge. Die Hoffnung kommt in der letzten 
Strophe. Es ist „Einer“ der das Fallen, unendlich sanft in 
seinen Händen hält. - Gerade ist in Großbritannien eine 
berühmte Hand gefallen, die Hand einer Frau, deren 
Vertrauen in Gott, in den Worten des Erzbischofs von 
Canterbury, „grundlegend dafür war, wie sie ihr Leben 
gelebt hat, Stunde für Stunde, Tag für Tag“. In diesem 
Glauben und in dieser Zuversicht hat sie unzähligen 
Menschen Mut gemacht, hat selbst Hoffnung gebracht. 
Es tut gut, auch dieser Tatsache zu gedenken. –  Unser 
Gedicht entstand zu einer Zeit, in der Orientierungs-
losigkeit und Zukunftssorgen herrschten. Die Ände-
rung des globalen Klimas verschärft heute zusätzlich 
die Folgen politischer Entscheidungen. Vielleicht kann 
der abschließende Gedanke dieses Gedichtes unsere 
Hoffnung stärken: Der gute Hirte unseres Lebens hält 
alles unendlich sanft in seinen Händen

MI AD REMÉNYT MA?
„Az Úr az én pásztorom” (23. zsoltár)

Ősz
Hull, hull a lomb, távolokból suhan,

akárha hervadnának égi kertek; 
tagadón száll, az élettel perelve. 

S hull a nehéz Föld, éjszakákba dermed,
csillagözönből magányba zuhan.

Mindnyájan hullunk. Ez a kéz lehull.
S nézz bármi mást: mindenben ez lapul, lásd.

Valaki mégis fölfogja e hullást
gyöngéd tenyerén – mondhatatlanul.

(Szabó Ede fordítása)

A fenti verset Rilke olyan időkben írta, amikor egy világnak 
vége lett és az emberek, mint most is, keresték a helyes tájé-
kozódást. A vers mulandóságunkról szól, az elmúlást a hul-
lás, lehullás képével világítja meg: hull a lomb, lehull annak a 
keze, aki meghal. Minden és mindenki mulandó. Végül Rilke 
az utolsó versben elmondja, hogy van az az Egy, aki fölfogja 
a hullást, aki elveszi a halál fullánkját. Isten gondviselésének 
csodálatos képe ez. Ma sokan nem tudják, meddig tudnak 
még megbirkózni a jelenlegi helyzet anyagi és lelki követ-
kezményeivel. Sok bajunkban, nehéz aggodalmainkban, 
vigasztalást nyújt a szép 23. zsoltár, ami több ezer év óta 
szól. Isten maga terelgeti népét. Hittel elfogadott irányítására 
van szükségünk, hogy elnyerhessük azt a belső békességet, 
ami képessé tesz arra, hogy a nyomorúságban is tudjunk 
öröméneket énekelni. Reménységünk forrása egyedül Ő, aki 
hullásunkat „fölfogja gyöngéd tenyerén”. 

Mag. Judith Schuster-Gyenge

Einladung zum Gottesdienst - Sonntag 9:30 Uhr
Deutschsprachig    Ungarischsprachig   Zweisprachig

September:  18.09. Vorstellung der neuen Konfirmanden, Arkadenfest - 25.09. 
Oktober: 02.10.   09.10.  16.10.   23.10.  30.10.  

31.10. Reformationstag (Abendmahl)
November: 06.11.   13.11.   20.11.   27.11.

Homepage: www.die-reformierten.at

✳ Herbst ✳
Die Blätter fallen, fallen wie von weit,  
als welkten in den Himmeln ferne Gärten; 
sie fallen mit verneinender Gebärde. 
Und in den Nächten fällt die schwere Erde 
aus allen Sternen in die Einsamkeit. 
Wir alle fallen. Diese Hand da fällt.
Und sieh dir andre an: es ist in allen.
Und doch ist Einer, welcher dieses Fallen  
unendlich sanft in seinen Händen hält.

                                              Rainer Maria Rilke



Getauft wurde:

In die ewige Heimat
sind uns vorausgegangen:
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Mag. Judith Schuster-GyengeHerzliche Segenswünsche zum hohen Geburtstag!

KLEINER WITZ FÜR DIE KIDS:
Leni beschwert sich nach der Schule bei ih-
rer Freundin: ”Nie antwortest du, wenn ich dir eine 
Nachricht auf dein Handy schreibe! “ 
“Wieso, was hast du denn geschrieben?”
“Na, dass du dein Handy bei mir vergessen hast!“…

  Oktober:   November:
 

  Brigitte Garber  Ludwig Baliko
  Ida Faith   Johann Imre
  Josef Böcskör  Johann Huber
  Ida Szabo   Irene Kaplja

TERMINE
Valentina Binder, Tochter von Ruth und Dominik 
Binder
Levente Sari, Sohn von Aniko Benkö und Szabolcs 
Sari
Jonas Pratl, Sohn von Barbara Szabo und Joachim 
Pratl
Leo Glösl, Sohn von Christina Pal und Florian Glösl

Ein Bibelwort an die Taufeltern:
„Der Herr ist mein Hirte, mir wird nichts mangeln“. 
„Az Úr az én pásztorom; nem szűkölködöm“
(23. Psalm, 23. zsoltár)

Julianna Szabo, 100 Jahre
Ludwig Fülöp, 91 Jahre
Anna Oswald, 90 Jahre 
                                                                                  

Ein Bibelwort an die Trauernden:
„Selig sind, die da Leid tragen, denn sie sollen getröstet werden“ 
„Boldogok, akík sírnak, mert ők megvígasztaltatnak“ 
(Mat. 5:4, Máté 5,4)

Altes Pfarrhaus aktiv
Das „Alte Pfarrhaus aktiv“, unser beliebter Treffpunkt 
für Jung und Alt, findet nach der Sommerpause wie-
der an jedem dritten Donnerstag im Monat statt:

15.09., 20.10., 17.11., 15.12., 19.01.
Das Organisationsteam  Beham Judith, Zambo Juliska, Imre Eli-
sabeth, Hegedüs Waltraud, Fülöp Sofie, Fürst Anni und Schmidt 
Helly, heißt alle herzlich willkommen!

BIBELSTUNDE ungarisch 
Mittwochs um 19 Uhr 

BIBELKREIS deutsch 
Donnerstags um 19 Uhr 
Spannende, unterhaltsame und interessante Bibel-
arbeit in lockerer Runde hilft verstehen, gibt Ideen 
und zeigt, was wir glauben können – „wer nichts 
weiß, muss alles glauben“…gerade heute ist Wissen 
wichtig gegen falsche Vorstellungen. 

GOTTESDIENSTE IN EISENSTADT:
In jedem zweiten Monat besucht Pfarrer Kádas un-
sere Gemeindeglieder in Eisenstadt und lädt herz-
lichst zum Gottesdienst jeweils um 16:30 in die Auf-
erstehungskirche, Eisenstadt St. Rochus-Straße 1. 
Termine bitte auf der Homepage nachsehen!

CHOR 
Donnerstags um 18:00 Uhr im Gemeindesaal, oder 
nach Absprache

ACHTUNG, LIEBE ELTERN: 
KINDERGOTTESDIENST

jetzt immer am 1. Sonntag im Monat 
(immer, auch wenn Feiertag)

um 9:30 Uhr,im gemütlichen Alten Pfarrhaus
Unser Schäfchen Lenni hat sich versteckt! 

Kinder, kommt am 2. Oktober suchen!
… Und jederzeit findet ihr Lenni und mehr für euch 

hier: www.die-reformierten.at
Auf euch (gern auch mit Eltern und Großeltern) freut sich 
sehr das KIGO-Team. Denn: ohne Kinder keine Zukunft!



. . .  zum Thema
„typisch Reformiert“

Die sechs Grundsätze
der Reformierten Kirche Frankreichs:

1. Allein Gott ist heilig. Das Gewissen ist frei und nur Gott 
verantwortlich.
2. Allein aus Gnade ist der Mensch gerettet, unabhängig 
von seinem Verdienst.
3. Allein der Glaube ist Anfang und Ziel des schwierigen 
aber nicht unmöglichen Wegs mit Gott.
4. Allein die Bibel, das Buch der sich an Gott gebunden 
wissenden jüdisch christlichen Humanität, wird als Autorität 
anerkannt.
5. Fortwährende Erneuerung der Kirche, die die Ver-
sammlung der Glaubenden ist und nicht eine Mittlerin zwi-
schen Gott und den Glaubenden.
6. Das Priestertum aller Glaubenden, durch das alle 
Getauften das Zeugnis ihres Glaubens in der Welt zu 
geben haben.

(Quelle: Französisch-Reformierte Gemeinde Potsdam)
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Besuchen Sie unsere Homepage
www.die-reformierten.at

BESUCHSDIENST
„Wenn du nicht in die Kirche kommen kannst, 

kommt deine Kirche zu dir.“
Bitte melden Sie sich, wenn Sie selbst, oder jemand, den 
Sie kennen, Freude daran hätte, ab und zu ermutigenden 
Kontakt durch den Besuchsdienst der Pfarrgemeinde in 

Anspruch zu nehmen. 
Bitte vormittags im Pfarramt anrufen: Telefon 32416. 
Das Besuchsteam freut sich immer über Ihren Anruf!

Folytatódik a
Jókedvű MAGYAR ASZTALTÁRSASÁG

Olyanok részére, akiknek kevés lehetősége van magyarul 
beszélni.

Minden korú és minden vallású résztvevőt szeretettel várunk.
Csak a jókedvét hozza magával!

☺
Fröhliche UNGARISCHE TISCHRUNDE

Für alle, die wenig Gelegenheit haben, Ungarisch zu sprechen
und ihre Muttersprache nicht vergessen wollen.

Alle Altersgruppen und jede Konfession willkommen
Gute Laune mitbringen!

MONTAG/HÉTFŐ 17:00 – 18:00 h
CAFÉ ESTORIA

(gegenüber der Volksschule)

Herzlichst/Szeretettel
Ihr Altpfarrer/Ópap GÚTHY

Der Bunte Abend des Lesevereins wur-
de zum unvergesslichen Erlebnis für alle, die 
dabei waren, ob als Mitwirkende der Chöre, 
der Tanzgruppen, der Theatergruppe, im 
Publikum oder als tüchtige Helfer*innen hin-
ter den Kulissen...

Besonderer Dank gilt dem charismatischen 
Leiter aller  Chöre,  Daniel  Cséfalvay,  der 
effizienten Organisatorin Traude Zambo, 
sowie Bernd Zambo für das launige Mode- 
rieren.
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In die ewige Heimat
ist uns vorausgegangen:

Für ihre Ehe
haben Gottes Segen erbeten:

Getauft wurden:

Urlaub
Pfarrer*in Mag. Sieglinde Pfänder:
27. September – 6. Oktober 2022

Vertretung: Pfarrer Dr. Gerhard Harkam, 0699 188 77 170
21. Oktoberber – 26. Oktober 2022

Vertretung: Pfarrer Mag. Carsten Merker-Bojarra, 0699 188 77 134

Miriam Gleichweit aus Oberwart, Tochter von Sabrina Gleich-
weit und Doris Böhm
Liliana Koch-Lefevre aus Wien/Oberwart, Tochter von Stefa-
nie und Susanne Koch-Lefevre
Timo Abdelaal-Horvath aus Oberwart, Sohn von Jennifer 
Horvath

Gottesdienste und Veranstaltungen
 

 9. Okt. 2022  Familien Gottesdienst zum Erntedankfest 
 in Kemeten um 8.30 und in OW um 9.30 Uhr

 

16. Okt. 2022  Goldene- und Silberne Konfirmation, 9.30 Uhr
31. Okt. 2022  Reformationsfest, 9.30 Uhr in Oberwart,
 19.00 Uhr in Kemeten

13. Nov. 2022 ORF 3 Gottesdienst, 10.00 Uhr
20. Nov. 2022 Ewigkeitssonntag, 9.30 Uhr: Evang. Friedhofs- 
 kirche A.B. – keine Onlineübertragung
30. Nov. 2022  Adventkonzert der Zentralmusikschule
 Oberwart, 17.00 Uhr
4. Dez. 2022  Andacht mit Kemeter Chor und OW3,
 15.00 Uhr, Evang. Tochtergemeinde Kemeten

Angebote für Senioren*innen
Seniorencafe - jeden 1. Montag im Monat von 14.00 – 16.00 
Uhr im Betreuten Wohnen, Gemeinschaftsraum am Dr. 
Emmerich-Gyenge Platz 8 
3. Oktober, 7. November, 5. Dezember mit Otti Szabo und Team
Gesellige Nachmittage mit LIMA Angebot jeden 3. Dienstag 
im Monat von 14.00 – 16.00 Uhr im Gemeindesaal, Evang. 
Kirchengasse 6 
20. September, 18. Oktober, 22. November mit Maria Supper

Eingetreten sind: 
Oliver und Sabrina Gleichweit aus Oberwart

Yvonne Zapfel und Felix Weinhandl aus Riedlingsdorf/Ober-
wart (in Markt Allhau)
Anna-Lena Proksch und Philipp Stelzer aus Pinkafeld/Bern-
stein (in Pinkafeld)
Verena Fandl und Hans Peter Leirer aus Oberwart

Richard Freiszlinger aus dem Diakoniezentrum, im 80. Le-
bensjahr (in Stadtschlaining)
Hilda Simon aus Oberwart, im 92. Lebensjahr
Walter Lehner aus dem Diakoniezentrum, im 86. Lebensjahr 
(in Buchschachen), wir danken recht herzlich für die eingegan-
genen Kranzspenden!
Anna Taucher aus Oberwart, im 79. Lebensjahr (in Markt Neu-
hodis)
Ingeborg Schiller aus Kemeten, im 74. Lebensjahr

Der Wandertag der Evangelischen Tochtergemeinde Kemeten 
findet seinen Höhepunkt im Gottesdienst, den wir gemeinsam 
mit dem Kemeter Kirchenchor im Kulturstadl in Litzelsdorf feiern!

Da wir aufgrund des Datenschutzes nicht mehr erfahren, 
wer im Krankenhaus ist, ermutigen wir Sie im Pfarramt 
anzurufen und mitzuteilen, wer gerne besucht werden 
möchte. Danke! Ihre/eure Pfarrerin Sieglinde Pfänder, 
0699 188 77 123 oder 03352 32283

Herzliche Einladung zur Diakonie Jubiläums Enquete, am 
31.10.2022 von 15.00 - 16.30 in der Ev. Kirche A. B. Oberwart. 
Moderation Elisabeth Gamauf - Leitner.
Musikalische Begleitung Daniel Csefalvay und Alexander Pongracz.
Die Veranstaltung wird auch online übertragen.
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50 Jahre Diakonie in Oberwart
Jubiläumsgottesdienst im Diakoniezentrum Oberwart am 09.09.2022

Vor 50 Jahren, im September 1972, sind im DIZ Oberwart die 
ersten Bewohner:innen einzogen. Die offizielle Eröffnung war im 
Frühjahr 1973. Anlässlich dieses Jubiläums feierte Frau Mag.a 

Sieglinde Pfänder mit den Bewohner:innen und Mitarbeiter:innen  
im kleinen Rahmen einen Festgottesdienst.  
Herr Johann Koch, ein Heimbewohner (92 Jahre), hat im Diako-
niezentrum seine Leidenschaft zum Schreiben wieder entdeckt 
und ein Lied über seinen Werdegang geschrieben, welches den 
Lebensweg vieler unserer Bewohner:innen spiegelt. Er hat die-
ses Lied mit unserer Gesangsgruppe, welche von unserer Seni-
orenanimateurin Frau Sonja Pal geleitet wird, beim Gottesdienst 
vorgetragen und dem Pflegepersonal gewidmet. Herr Koch 

wollte sich mit diesem Lied  „für die fürsorgliche Pflege und 
die herzliche Aufnahme in die Gemeinschaft“ des Diakonie-
zentrums bedanken. Sein Sohn, Herr Manfred Koch (Evang. 
Superintendent a.D.), hat sich diesem Lob ebenfalls ange-
schlossen.
Der Küchenchef Christian Zamikal hat für alle Gäste ein Kes-
selgulasch zubereitet. Für musikalische Umrahmung nach dem 
Gottesdienst sorgte Herr David Ungerböck, ein Verwaltungsmit-
arbeiter des Diakoniezentrums. Bis in den Nachmittag hinein ha-
ben unsere Bewohner:innen einen der letzten Spätsommertage 
genossen und auch voller Freude das Tanzbein geschwungen.

 Angela Kader

Pfarrerin Mag.a Sieglinde Pfänder, Bewoh-
ner Johann Koch, Seniorenanimateurin 

Sonja Pal (von l.n.r)

Bewohnerin Frau Honigschnabl mit 
Pflegeassistentin Andrea Osztovits, im 

Hintergrund David Ungerböck

Küchenleiter Christian Zamikal

WUNDERbare Ernteerfolge unseres sozialökonomischen Natur-Pur-Projektes aus der Trogergasse

Wenn die „Natur-Pur“ auf den Teller kommt, dann kommt dein Essen von der Diakonie!
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Meine Freundin „Schneckli“ eröffnete mit ihrem
Lebensmotto:

   Du bist wunderbar gemacht!
Psalm 139/13+14 

das Schuljahr für unsere Volksschulkinder! In Keme-
ten feierten Pfr. Platzer und Pfr. Clement einen öku-

menischen Gottesdienst 
mit mir, und in Oberwart 
feierten Religionslehrerin 
Manuela Wenzl und Vs 
Lehrerin Barbara Kas-
par den Gd mit den Kids. 
Wir wünschen allen Kin-

dern einen fröhlichen Schulstart und ein gesegnetes 
Schuljahr! Und denkt daran: das Schneckenhaus 
ist ein cooler Platz zum Chillen … aber gelegentlich 
sollten wir es verlassen, um am echten Leben teilzu-
haben! 

Alles Liebe! Sieglinde

Gemeinschaft mit SUCHT-Faktor ☺
Jasmin, Dominik und ich verbrachten mit unseren konfirmierten Jugendlichen vier herrlich sonnige 
Tage in Kroatien. Die Jugendlichen haben sich diese Freizeit gewünscht. Es war so schön, dass wir 
sie – auf Wunsch – auch im kommenden Jahr gerne wieder anbieten werden.

Unsere Kids hatten viel Spaß bei der Kinderferienwoche, 
Ende August! Wir danken Larissa sehr herzlich für die sorgsame 
und wertschätzende Begleitung der Kinder!

BUCHEMPFEHLUNG
Das Haus der Frauen

Laetitia Colombani erzählt in ihrem neuen Roman 
»Das Haus der Frauen« von zwei heldenhaften 

Frauen, die ihren Lebenssinn darin 
finden, anderen Frauen beizuste-
hen.
Ein berührender Roman über mu-
tige Frauen und ein Plädoyer für 
mehr Solidarität unter uns Men-
schen. Eine inspirierende Lektüre, 
die ermutigt und gleichzeitig nach-
denklich stimmt.       Sieglinde Pfänder

Wenn`s Mailüfterl weht
von Herrn Johann Koch

Wenn´s Mailüfterl weht sitz i gern in da Sunn,
wenn`s so sanft dahersäuselt va die Bam umadum.
Jo ganz so wos sötsams liegt hiaz in da Luft,
van Fliederstrauch her kummt a bsondera Duft.

Dos Gatl vorm Haus is rundum vul Blia,
und ums Haus her die Wiesn is scha schein grea,
Jo a durt auf d Wiesn wochsn Bliamala grod gnua,
und Veiglen und aundere hob i gfundn am Ruan.

Wüst a Maigleikal hobm muasst in Wold aussi gein,
hearst die Vogaln durt singa und den Kuckuck a schrei,
überall is hiaz wieda so schei inser Land,
a poor Reh gsiagi grosn neban Wold durt am Raund.

So lusti und zwitschernd fliang d Schwolm auf und o,
san zeitli scha auf, kaum das liacht wird am Tog,
und as Bacherl im Tol hot dos Mailifterl gspiert,
deis Säuseln der Erlen hot die Wölln berührt.

So lustig die Fischlein im lauschigen Boch,
is iberoll `s Fruhrjohr und olles is woch.
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TOP MODEN BALASKOVICS GMBH
7400 Oberwart, Dornburggasse 66

Tel. 03352-33606, Fax 03352-31199
E-Mail: topmoden@balaskovics.at

www.balaskovics.at
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Schöne Herbsttage wünschen Ihnen 
MMag. Richárd KÁDAS,        Mag.a Sieglinde PFÄNDER,          Mag. Dr. Erich SEIFNER

1.November um 18 Uhr

Ökumenische 
Friedensfeier

beim Kriegerdenkmal

In ökumenischer Verbundenheit laden wir Sie sehr herz-
lich dazu ein, den ORF 3 Gottesdienst am 13.11.2022 
um 10.00 Uhr live mit uns zu feiern. Auf Grund der 
technischen Möglichkeiten wird er aus der Evangeli-
schen Kirche A.B. Oberwart übertragen. 
Wir freuen uns sehr, wenn Sie in den Gottesdienst kommen 
und mit uns feiern und singen und beten! Im Anschluss laden 
wir zur Agape.
Thema: „Getragen in diesen Zeiten“
Predigt: Landessuperintendent Thomas Hennefeld 
Liturgie: Sieglinde Pfänder und Gösta Gehring
Musikalische Gestaltung: Wimmer Gymnasium unter der 
Leitung von Martina Benedek und Elisabeth Bundschuh 

Gesellige Nachmittage mit LIMA Angebot
jeden 3. Dienstag im Monat von 14.00 – 16.00 Uhr im 

Gemeindesaal, Evang. Kirchengasse 6
20. September, 18. Oktober, 22. November mit Maria Supper

Die Hospizgruppe Oberwart freut sich derzeit über 
zwölf ehrenamtliche Hospizbegleiterinnen.
Der hospizliche Dienst wird von den Damen im DIZ 
Oberwart, DIZ Pinkafeld, PKZ Rechnitz, PKZ Groß-
petersdorf und in Kooperation mit dem MPT Süd 
(Mobiles Palliativteam) geleistet.

Als Koordinatorin der Hospizgruppe organisiere ich 
regelmäßige Sitzungen und Supervisionen für die 
EAMA. Wir nehmen an einschlägigen Fortbildungen 
/Exkursionen teil und sorgen so für Unterstützung 
und Weiterentwicklung der ehrenamtlichen Mitarbei-
terinnen bzw. somit im Hospiz- und Palliativbereich 
des Burgenlandes.
Für Interessent*innen wird 2023 wieder eine Hos-
pizausbildung angeboten – melden Sie sich bitte 
unter kontakt@hospiz-bgld.at.
Für die Hospizkoordination Martha Stuchetz

Herr,
gib allen, die dich suchen,
dass sie dich finden,
und allen, die dich gefunden haben,
dass sie dich aufs Neue suchen,
bis all unser Suchen und Finden
erfüllt ist in deiner Gegenwart.


